

# patrimoine.



- [Facebook](#)
- [Instagram](#)

## [Billetterie](#)

- [\*Recherche\*](#)
- [Anita Conti](#)
- [Expositions](#)
- [Histoire](#)
- [Archives en ligne](#)
- [Images en ligne](#)
- [Incontournables](#)
- [Billetterie](#)

1. [Accueil](#)
2. [Histoire](#)
3. [Guerres](#)
4. [Seconde Guerre mondiale](#)
5. [La Poche de Lorient](#)
6. [Personnalités](#)
7. Derrien Madeleine

## Derrien Madeleine

---

Madeleine Derrien dite Sœur Ignace (1909-1967)  
Religieuse  
Infirmière  
Croix de guerre  
Médaille militaire

Madeleine Derrien est née le 29 mars 1909 à Miniou-Bras sur la commune de Querrien (Finistère), de Louis-René Derrien et de Marie-Françoise Guillemot, tous deux journaliers. À

17 ans, elle entre au noviciat de Kermaria et prend le nom de Sœur Ignace à l'âge de 20 ans. Devenue infirmière, elle vit dans plusieurs communautés du Finistère jusqu'à son arrivé à Guidel en 1942.

En 1944, au moment de la formation de la Poche de Lorient, près de 10 000 civils y vivent encore. Des évacuations vont être organisées. Il reste notamment les agriculteurs et leurs familles qui représentent alors 80 % de la population guidéloise, les malades, les infirmes et les intransportables. Aidée d'une dizaine de volontaires et au mépris des bombardements, l'infirmière va au secours des blessés, prodigue les soins d'urgence et assiste les mourants.

Devenue responsable de la Croix Rouge de Guidel, elle réussit à négocier avec les représentants de l'armée allemande et des forces alliées, l'évacuation des blessés hors de la Poche vers l'hôpital de Quimperlé. Elle profite de ces rencontres pour faire passer des messages aux Alliés américains en indiquant les emplacements des batteries allemandes à détruire.

Chaque soir, la sœur consigne dans son cahier les événements, les sauvetages, les bombardements, le difficile quotidien des Guidélois sous les bombardements. Avec deux autres sœurs, l'abbé Picaud, Joseph Léna, Grégoire Gautier et Joseph Le Portz, elle multiplie les actes de bravoure.

En mai 1945, la Poche de Lorient est enfin libérée. Un mois plus tard, le 11 juin, sœur Ignace est décorée de la Croix de Guerre et est citée à l'ordre du régiment du 19<sup>e</sup> Dragon *pour son dévouement et ses actes de bravoure exemplaires* (Médaille militaire) par le colonel Adol qui commande le sous-secteur de la Laïta. La guerre terminée, elle reste sur Guidel jusqu'en 1959, année où elle part s'installer dans la communauté des Filles de Jésus de Kermaria en Plumelin. Elle y décède en 1967, à l'âge de 59 ans.

En 2006, l'association Histoire et patrimoine de Guidel qui a collecté beaucoup de documents sur la Poche et notamment le précieux cahier de Sœur Ignace, propose de donner le nom de cette femme dévouée aux autres, à l'une des rues de la commune. En 2007, Guidel inaugure la plaque ornée du drapeau français et de l'insigne de la Croix-Rouge, sur laquelle on peut lire son nom civil et son nom de religieuse.

Le 11 juin 1945, soeur Ignace sera décorée par le colonel Adol, commandant le sous-secteur de la Laïta. Elle recevra la Croix de guerre et sera citée à l'ordre du Régiment du 19<sup>e</sup> Dragon.

*Texte et recherches de Romain Bodiou-Biglietto*



## **Horaires d'ouverture**

### **Hôtel Gabriel**

**Fermeture de l'Hôtel Gabriel pour travaux.**

**Les jardins de l'Hôtel Gabriel restent ouverts.**

**La salle de lecture des Archives municipales est ouverte, sur rendez-vous uniquement,  
du mardi au jeudi après-midi, de 14h à 17h.  
02 97 02 23 29 - [archives@lorient.bzh](mailto:archives@lorient.bzh)**

**[Contacter le Patrimoine](#)**

**[Contacter les Archives municipales](#)**

### **Kiosque**



© 2018 - Site officiel des Archives et du patrimoine de la Ville de Lorient

- [Plan du site](#)
- [Données personnelles](#)
- [Mentions légales](#)
- [Contact](#)
  
- [Imprimer](#)

- [PDF](#)
- [Partager](#)  
[Facebook](#)[Twitter](#)[Addthis](#)

[Retour en haut](#)